

Por sus hijos, por su futuro, por cuba, por ellas...

María Alejandra Urrego Cárdenas

En Cuba los diferentes sectores de la población se desenvuelven en un diario vivir conformado por obstáculos y dificultades. Los niños, niñas y adolescentes no tienen acceso a una educación de calidad gracias al estado de las instalaciones en las cuales no se cuenta ni con agua potable (Cubano, 2020). Sumado a esto, aquellas personas que padecen alguna clase de problema de salud no pueden llevar a cabo el tratamiento pertinente debido a la falta de medicamentos e insumos médicos (Observatorio de Derechos Sociales Cuba & Observatorio Cubano de Derechos Humanos, 2022). Así mismo, los adultos mayores no tienen la posibilidad de hacer uso de su derecho a una vejez digna, a causa de que muchos no cuentan con algún familiar u otro tipo de apoyo, tienen problemas para adquirir hasta lo más esencial, corren el peligro de que su vivienda se derrumbe, e incluso pasan periodos largos sin alimentos básicos (Cuido60, s. f., p. 60). Aunque estos son solo algunos casos, la población cubana en general se tiene que enfrentar constantemente a la lucha contra el hambre, los apagones, la represión, la pobreza, la censura, los salarios insuficientes, los hospitales colapsados y sin medicamentos, entre otras problemáticas que afectan a la población y en especial a las mujeres.

En medio del dramático contexto cubano, las mujeres cubanas son las que cargan con el peso de las dificultades, un peso significativamente mayor al de cualquier otro sector de la población. Son las mujeres las que ante la inseguridad alimentaria más allá de preocuparse por su alimentación, se preocupan principalmente por la de sus hijos llevándolas a buscar alternativas como vender su cabello para poder alimentarlos (CiberCuba, 2023). Ante la escasez de medicamentos y el colapso del sistema de salud, en especial tras la pandemia del Covid – 19, lo que les quita el sueño es mantener con vida a sus pequeños a quienes dieron a luz en medio de un sistema ineficiente, con una anemia avanzada a causa de no poder tener una alimentación adecuada por la escasez y el inexistente acceso a los alimentos necesarios, los cuales se deben consumir durante el periodo de gestación, esto sumado a una preocupación constante por conseguir leche o pañales, y el padecimiento de dolores e infecciones a causa de la inexistencia de medicamentos e insumos médicos básicos (Food Monitor Program 4Métrica, 2023), colocando en riesgo su salud física y emocional debido a que se les

es asignada la responsabilidad de velar por el bienestar de todo su núcleo familiar aun si esto pone en riesgo el suyo.

Varias de las mujeres cubanas le tienen que hacer frente a las dificultades anunciadas en medio de un panorama de violencia de género, siendo víctimas de acoso, maltrato psicológico, violencia económica, abuso sexual, lesiones físicas, e incluso feminicidio, un delito que no se encuentra de manera clara ni tipificado en la ley cubana (Cubadebate, 2021). Se calcula que alrededor de 50 mujeres son asesinadas al año en Cuba por sus parejas, sin dejar de lado a los externos que las violentan, los cuales no se enfrentan a ningún tipo de judicialización principalmente por el temor que invade a estas mujeres impidiéndoles denunciar, un miedo que tiene como núcleo la desconfianza en las autoridades cubanas, las cuales no cuentan con el amparo necesario ni con el proceso legal correspondiente, incluso en ocasiones las mujeres víctimas de este tipo de violencia, se acercan a las autoridades y según sus testimonios estas se niegan a aceptar sus denuncias y progresivamente se comunican con el agresor para informarle la situación (euronews, 2022). En muy pocos casos, en los cuales se realiza la denuncia y se da inicio a un proceso judicial, este no cuenta con la distinción de feminicidio, ni con las medidas y mecanismos indispensables para judicializar al agresor y en especial para atender a la víctima y otorgarle el apoyo necesario.

No se puede dejar de lado a las mujeres activistas, a las presas políticas, a las mujeres que dedican su vida a declarar ante el mundo entero cuál es la situación que permea la vida de la población cubana, en especial, la que configura el día a día de las mujeres cubanas, otorgándole voz a cada una de ellas que por sus responsabilidades en su mayoría asumidas a la fuerza a causa de un sistema que así lo declara, se ven sometidas al silencio. Estas mujeres se enfrentan a impedimentos adicionales, como lo es la persecución por motivos políticos, la censura, la represión, la vigilancia constante, la violencia política, las amenazas, e incluso el exilio. Pues son ellas, quienes a través de sus métodos de lucha, su arte, su voz, su música, su activismo, su participación en los movimientos sociales, se hacen sentir alrededor del mundo y con una fuerza femenina distintiva denuncian las dificultades a las que se enfrenta la población, con énfasis en las que las mujeres afrontan a causa no solo de un Estado que no permite ni prevé el pleno desarrollo de los Derechos Humanos, sino que además no demuestra interés ni esfuerzos suficientes por atender las necesidades y dificultades puntuales de las mujeres.

Organizaciones como **YoSíTeCreo** en Cuba, **alasTensas**, **Red Femenina de Cuba**, **Alianza Cubana por la Inclusión**, y **Las Afueras Feministas**, son espacios que reúnen a una variedad de mujeres cubanas quienes además de realizar un activismo relacionado con los Derechos Humanos y el contexto actual de la isla, lo llevan a cabo con un enfoque en

las mujeres cubanas quienes cada día realizan labores sobrehumanas.

Para concluir, queda claro que las mujeres cubanas se enfrentan a otra realidad en la isla, la cual, desearían que fuera contraria a la del resto de la población, pero que de hecho, lo único que la diferencia es que es mucho más compleja y ardua a lo que comúnmente ya es. Sin embargo, cada mujer tiene su propio método de lucha para sobrevivir y especialmente para que el día de mañana todo sea diferente, un mañana que con ayuda de las organizaciones y movimientos creados por estas mismas mujeres pasa a ser una lucha cada vez más fuerte, la cual no terminará hasta lograr su objetivo, por sus hijos, por su futuro, por Cuba, por ellas.

Referencias

CiberCuba. (2023, mayo 11). *Madre cubana vende el pelo para alimentar a sus hijos*. CiberCuba. <https://www.cibercuba.com/noticias/2023-05-11-u1-e208574-s27061-madre-cubana-vende-pelo-alimentar-sus-hijos>

Cubadebate. (2021, mayo 18). *Mujeres tras las sombras: Desafíos del femicidio en Cuba (I)*. Cubadebate. <http://www.cubadebate.cu/especiales/2021/05/18/mujeres-tras-las-sombras-desafios-del-femicidio-en-cuba-i/>

Cubano, P. (2020, agosto 15). Gobierno reconoce el mal estado de los centros escolares en Cuba. *Periódico cubano*. <https://www.periodicocubano.com/gobierno-reconoce-el-mal-estado-de-los-centros-escolares-en-cuba/>

Cuido60. (s. f.). *Informes*. Cuido60. Recuperado 13 de julio de 2023, de <https://www.cuido60.com/papel-con-letras-informes>

Euronews. (2022, noviembre 17). *Las feministas cubanas piden al Gobierno crear una ley de género*. euronews. <https://es.euronews.com/2022/11/17/cuba-feministas-piden-gobierno-crear-una-ley-de-genero-para-combatir-violencia-machista>

Food Monitor Program, & 4Métrica. (2023). *Derecho a la alimentación, gestación y lactancia: aproximación al caso cuba* (N.o 5; p. 33). <https://www.foodmonitorprogram.org/informes-ddhh>

Observatorio de Derechos Sociales Cuba, & Observatorio Cubano de Derechos Humanos. (2022). *El estado de los derechos sociales en cuba* (V; p. 21). <https://derechossocialescuba.com/informes/>